

C

Columna

Juan Carlos Peña
Seremi de Minería

Estrategias para la diversificación minera en Atacama

La semana pasada recibimos una muy buena noticia. Chile subió dos puestos en el Ránking de Competitividad Mundial, siendo líder en Latinoamérica y mejorando la confiabilidad para nuevas inversiones. Tal como está sucediendo con la implementación de la Estrategia Nacional del Litio, lanzada hace solo 2 años por el presidente Gabriel Boric, en cuyo marco estamos viendo la llegada de empresas mineras de reputación mundial.

Este proceso contempla tres componentes que consisten en instancias consultivas a nivel nacional, participación técnica multisectorial y consultas en regiones.

Actualmente, la expansión de la electromovilidad está impulsando una creciente demanda de minerales clave para la transición energética, dado que Chile es líder en la producción de minerales como el cobre, el litio y el molibdeno, esenciales para las tecnologías verdes. Pero además contamos con casi el 30% de los elementos de la tabla periódica, incluyendo recursos con alto potencial como el cobalto, las tierras raras, el titanio, tungsteno y manganeso.

Hace tan sólo dos meses, el ministerio de Minería constituyó el Comité Consultivo de Alto Nivel como parte de la Estrategia Nacio-

nal de Minerales Críticos con el fin de impulsar una gobernanza transversal e inclusiva que fortalezca el desarrollo sostenible de los recursos minerales. Para ello, estamos trabajando, junto a las universidades de todo el país, en desarrollar las mesas regionales participativas que tendrá como objetivo generar espacios abiertos a toda la ciudadanía, para incorporar las perspectivas de los territorios directamente vinculadas a la minería.

Los diálogos por la Estrategia Nacional del Litio se lanzaron en la Universidad de Atacama. En tanto en la Estrategia Nacional de Minerales Críticos, uno de los 16 expertos del comité, es el rector de esta casa de estudios, con quienes seguiremos trabajando mancomunadamente, junto a los habitantes de Atacama, y de esta forma asegurar una estrategia con legitimidad técnica y social, capaz de trascender los ciclos políticos y proyectarse en el largo plazo.

Este proceso contempla tres componentes que consisten en instancias consultivas a nivel nacional, participación técnica multisectorial y consultas en regiones, mecanismos por medio de los cuales se consolidará una propuesta de estrategia durante 2025.

La diversificación minera en Atacama es clave para impulsar el desarrollo económico y social de la región. Con una estrategia sólida y participativa, podemos aprovechar nuestro potencial minero y convertirnos en un polo de desarrollo sostenible. La colaboración entre el gobierno, las universidades y la comunidad es fundamental para lograr este propósito.